

**PLAN DE GOBIERNO**

**CANDIDATA:**

**ARQ. LILIAN FANNY AMABLE ANDÍA**

**A LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DE  
CASTILLA**

**PERIODO: 2019 – 2022**

**MOVIMIENTO REGIONAL  
“AREQUIPA UNIDOS POR EL GRAN CAMBIO”**

**“ÚNETE AL CAMBIO Y PROGRESO DE CASTILLA”**

## **PRESENTACION:**

El plan de gobierno para la Municipalidad Provincial de Castilla, periodo 2019 – 2022, muestra el modelo de municipio que se plantea construir en el contexto del desarrollo urbano y rural de la provincia.

Para el movimiento Regional Arequipa Unidos por el gran Cambio “C”, es importante la planificación y una visión clara sobre las perspectivas a futuro, a fin de dar coherencia a las acciones de gobierno, su seguimiento y evaluación.

Por lo que nuestro Plan de Gobierno Municipal Provincial que proponemos para Castilla, obedece a la necesidad de desarrollar nuestra provincia, de manera concertada entre todos los distritos, con el propósito de que Castilla sea un lugar digno donde vivir, donde el bienestar social y económico nos permitan dar calidad de vida a sus habitantes.

Convencidos de que un buen gobierno Municipal, empieza con una buena planificación y teniendo en cuenta que los tiempos en que transcurren los periodos municipales son breves, frente a la magnitud de los problemas de nuestra provincia; los presupuestos son limitados y la población desea resultados en el corto plazo, es que buscaremos impulsar el desarrollo priorizando las actividades económicas que nos conlleven a esto, además de un adecuado manejo de nuestros recursos , una eficiente política en el control de los gastos, definiendo y reconociendo las prioridades, para una intervención inmediata y de resultados

Es por eso que nos comprometemos en hacer una gestión diferente. Una alternativa de Cambio, donde la responsabilidad, transparencia, eficiencia y honradez, sean los principios del día a día, y la promesa de trabajo a tiempo completo y dedicación, siempre en beneficio de la población de la provincia de Castilla.

*ARQTA. LILIAN FANNY AMABLE ANDIA  
CANDIDATA*

# **PLAN DE GOBIERNO**

## **DIAGNOSTICO**

### **Localización**

La Provincia de Castilla está localizada, en la parte noroeste, sobre los 15° de latitud y 72° 16´ de longitud con referencia al meridiano de Greenwich. La capital de la Provincia de Castilla es Aplao, la cual se encuentra ubicada sobre 617 m.s.n.m. a una distancia de 181 km. De la ciudad de Arequipa. Conformada por 14 distritos y son; Uraca, Huancarqui, Aplao, Tipan, Uñon, Pampacolca Viraco, Machaguay, Andagua, Ayo, Chachas, Chilcaymarca, Choco y Orcopampa.

La Provincia de Castilla limita por el norte, con el distrito de Cayarani (Prov. Condesuyos), por el oeste con los distritos de Salamanca, Chuquibamba, e Iray (Prov. Condesuyos); por el sur con los distritos de Ocoña y Nicolas de Piérola (Prov. Camaná) y por el este con los distritos de Caylloma, Tapay, Huambo y Lluta (Prov. Caylloma) – (Municipalidad Provincial de Castilla 2010)

### **Características**

La Provincia de Castilla tiene una extensión territorial de 6,914.48 km que representa el 10.94 % del territorio departamental, es la cuarta provincia más extensa de Arequipa. Los distritos de menor extensión territorial son Tipan con 57.68 km<sup>2</sup>, y Viraco con 141.00 km<sup>2</sup> y los de mayor extensión territorial son Chachas con 1,190 km<sup>2</sup> y Choco con 904.33 km<sup>2</sup>.

La Provincia de Castilla, tiene una población de 38,425 hab, y tiene registrado 477 centros poblados, 17 del ámbito urbano y 460 del ámbito rural. En el ámbito urbano la provincia cuenta con tres ciudades, dos villas y doce pueblos; mientras que en el ámbito rural cuenta con ocho pueblos, 189 caseríos, 72 anexos, 178 organizaciones agrarias, además de 13 campamentos mineros (Municipalidad Provincial de Castilla 2010).

Debido a las tres zonas altitudinales, con las que cuenta Castilla se presentan diferentes tipos de clima a lo largo de su extensión territorial, estos son:

**Clima cálido desértico**, los distritos donde se observa este clima se encuentran en la parte baja de la provincia, es decir, en Aplao, Uraca y Huancarqui, donde predomina el clima de desierto con temperaturas medias anuales de 17° y 19° C.

**Clima estepa**, cuenta con un clima semi cálido a seco, predomina en los valles interandinos hasta una altitud aproximada de 2,000 m.s.n.m. esta característica climática se encuentran los distritos de Tipan, Ayo y Choco con temperaturas de 15° a 20° C en verano y en invierno de de 10° a 15° C.

**Clima frío boreal**, se caracteriza por tener una temperatura media, mayor a 10° C, siendo la mínima 1° C en invierno y la más alta de 17° C en verano, los distritos con estas características climáticas son Pampacolca, Viraco, Machaguay, Chachas, Choco y Uñón, ubicados entre los 2,500 a 3,500 m.s.n.m.

**Clima tundra seca**, se presenta entre los 3,500 a 4,500 m.s.n.m., comprende los distritos de Andagua, Chilcaymarca y Orcopampa, con una temperatura mínima de 1°C en invierno y máxima de 12° C.

**Clima nieve perpetua y alta montaña**, se presenta a más de 4,800 m.s.n.m. en esta zona las temperaturas medias de todo el año se mantiene por debajo de los 0° C, encontrándose sometidos a variaciones atmosféricas con fuertes turbulencias (vientos y nevadas)

Las precipitaciones se muestran con mayor intensidad durante los meses de verano a partir de los 2,000 m.s.n.m. en esta zona se inicia en Diciembre hasta mediados del mes de Abril.

## **EJES ESTRATEGICOS**

### **EJE I:**

#### **I.- DERECHOS FUNDAMENTALES Y DIGNIDAD DE LAS PERSONAS**

##### **I.1.- Población**

La población de la Provincia de Castilla, según resultados del INEI, Censos de Población y Vivienda 2007, es de 38,425 habitantes, representando el 3.3 % de la población de la Región Arequipa; de los cuales 52.7 % son hombres (20,269) y el 47.25 % son mujeres (18,156).

Siendo su densidad poblacional 5.56 hab/km<sup>2</sup> que es significativamente menor a la densidad de la Región de Arequipa de 18.9 hab/km<sup>2</sup>.

En relación a la Zona de Residencia en la Provincia de Castilla, la población urbana es de 57.03 % (21,913 hab.) y la rural es de 42.9% (16,512 hab.).

En relación a los distritos con mayor predominancia rural son; Tipan (74.45%), Chachas (71.08%), seguidos por Choco (65.98%) y Chilcaymarca (43.45%). Mientras que los distritos con menor predominancia rural son; Uñón (28.14%), Ayo (7.22%), Orcopampa (18.74%), y Huancarqui (17.57%), (Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

## **I.2.- Desarrollo humano y pobreza**

El indicador Internacional de calidad de vida, es el Índice de Desarrollo Humano (IDH), de las Naciones Unidas, que considera tres aspectos básicos: 1) La esperanza de vida al nacer, 2) Analfabetismo 3) Ingresos.

Según estudios realizados por el PMUD, índice de Desarrollo Humano 2007, se tiene que la esperanza de vida en la provincia de Castilla es de 68 años, esto se debe a como se alimenta la población.

En cuanto al índice de analfabetismo se tiene que el 85%, sabe leer y escribir y el 15% no ha logrado acceder a estos servicios.

En cuanto al promedio de ingreso perca pita en Castilla es de 405.00 soles

Con respecto a la dimensión de la pobreza en la provincia de Castilla, según Encuesta Nacional de Hogares (ENAHOG 2007), se tiene 34.56% son pobres, 9.3% pobres extremos y 25 % pobres no extremos.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

## **EJE II:**

### **II.- OPORTUNIDAD DE ACCESO A LOS SERVICIOS**

#### **II.1.- Educación**

En relación a la educación en la Provincia de Castilla, cuenta con 144 instituciones estatales, de las cuales en el Nivel Inicial son 38 I. E. Estatales, con 995 alumnos y 52 docentes, en el Nivel Primario son 89 I. E. Estatales 4,897 alumnos y 298 docentes; de los cuales la mayor población está en el Distrito de Aplao con 1,027 alumnos y Orcopampa con 1,068 alumnos.

En el Nivel Secundario son 17 I.E. Estatales, con 2,923 alumnos y 187 docentes. Los distritos de Aplao, Orcopampa y Uraca, concentran la mayor población de alumnos en nivel secundario.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

#### **II.2.- Salud**

En relación a salud en la provincia de Castilla, el servicio de salud está dividido en dos segmentos uno el MINSAL, con el Hospital de Apoyo en Aplao, 6 Centro de salud y 20 puestos de salud. Y el otro está dado por ESSALUD, con dos Centro de salud en los sectores de Aplao y Corire, quienes brindan servicio a los afiliados a ESSALUD. Las enfermedades de mayor incidencia son los cuadros respiratorios agudos, a nivel de provincia se tuvieron 17,565 consultas el mismo que representa el 22.19% del total de atenciones.

Seguidos por las enfermedades de la cavidad bucal, a nivel de la provincia se tuvieron 11,455 consultas, el mismo que representa el 14.47% del total de atenciones.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

## **II.3.- Servicios Públicos**

### **II.3.1.- Vivienda**

#### **II.3.1.1.- Servicios de Agua**

En relación al servicio de agua potable en la provincia de Castilla, constituye uno de los problemas más preocupantes, por la insuficiencia del servicio.

La población que cuenta con el servicio de agua potable de red pública dentro de la vivienda solo es 54.29%, mientras tanto que el 21.80% se abastecen de agua de río acequia.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

#### **II.3.1.2.- Servicios de Desagüe**

En relación al servicio de desagüe en la provincia de Castilla, este es un servicio que no se ha extendido a los centros urbanos de la provincia, por diferentes factores.

La población que cuenta con el servicio de desagüe, red pública dentro de su vivienda es el 27.47%, la población que hace uso de pozo séptico es el 35.98%, la población que cuenta con red pública fuera de la vivienda es el 12.34% y la población que no cuenta con ningún servicio es el 22.13%.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007)

#### **II.3.1.3.- Servicios de Electricidad**

En relación al servicio de Electricidad en la Provincia de Castilla, se cuenta con este servicio en los catorce distritos, a excepción de algunos anexos y caseríos que no cuentan con este servicio por estar dispersos.

La Provincia de Castilla en general se abastece de electricidad de la interconexión del Mantaro y algunos distritos como Orcopampa, Machaguay, Andagua y Ayo se abastecen de micro centrales eléctricas.

Según INEI 2007 Y MEF 2016, indico que el 23.5%, no cuentan con alumbrado eléctrico dentro de la vivienda.

(Instituto Nacional de Estadística e Informática INEI 2007).

#### **II.4.- Seguridad ciudadana**

En la provincia de Castilla al igual que en otros Centros Poblados del Perú, existe inseguridad ciudadana la misma que contribuye junto a otros problemas a deteriorar la calidad de vida de las personas.

Existen varias formas de delito que la población asocia con problemas seguridad ciudadana, tales como: Violaciones, acosos y abusos sexuales, Violencia callejera, la venta de drogas esta percepción de inseguridad guarda relación con el consumo excesivo de alcohol, principalmente en los distritos de la parte alta de Castilla, tales como Choco, Chilcaymarca, Andagua y Chachas.

#### **II.5.- Inversión social y calidad de gasto**

Los programas de alivio a la pobreza no cubren un número importante de usuarios de la Provincia de Castilla, comparado con el número de usuarios a nivel Regional. Esta situación se explicaría a partir del promedio regional de pobreza en la Región (11.7 % en 2,012 y 9.1 % en 2,013), que la ubica en el grupo de departamentos con menores niveles de pobreza. Sin embargo la pobreza en varios distritos de la Provincia de Castilla, requieren una mayor y mejor presencia de los programas sociales del MIDIS; programas como CUNAMAS JUNTOS, PENSION 65, FONCODES, QALIWARMA.

### **EJE III:**

#### **III.- ESTADO Y GOBERNABILIDAD**

##### **III.1.- Gobernabilidad**

Para el presente Plan de Gobierno tomaremos algunos indicadores de gobernabilidad como son; voz, rendición de cuentas, estabilidad política y control de la corrupción.

Consideramos la gobernabilidad referida a la calidad de gestión de las autoridades elegidas, la disponibilidad de recursos para cumplir ofrecimientos en campaña. La representación política en el ámbito rural y en poblaciones dispersas. Proponemos en forma urgente políticas públicas debidamente articuladas con gestión pública eficiente.

Muchas Municipalidades Distritales de la Provincia de Castilla, tienen poca disponibilidad de recursos financieros, debido a la desigualdad del canon minero, lo cual dificulta la posibilidad de lograr articulaciones saludables en la solución de problemas de parte del Estado y actores no estatales claves de la gobernabilidad.

Es pertinente mencionar que la corrupción aparece como una amenaza permanente en la gestión y es más difícil de enfrentar cuando está vinculada a la cultura de la sociedad, es decir, en los niveles de tolerancia frente a ella.

La rendición de cuentas, es una relación entre Estado y sociedad (autoridad y ciudadanos), por lo que proponemos hacer la rendición de cuentas a la población cuando sea necesaria o solicitada, para lo cual utilizaremos las siguientes herramientas:

- La Ley de Transparencia
- El Código de Ética
- Las audiencias públicas en la rendición de cuentas
- Los presupuestos participativos

### **III.2.- Institucionalidad**

En la Provincia de Castilla, la institucionalidad se da en cuatro grupos, constituidos por Instituciones del Estado, organizaciones Sociales, Organizaciones No Gubernamentales, Entidades Privadas.

Este análisis nos permite cualificar el nivel de participación de estos sectores en el desarrollo de la provincia; así mismo el nivel de interrelación entre ellos.

#### **III.2.1.- Instituciones del Estado**

El Estado peruano en la Provincia de Castilla está representado por la presencia de la Municipalidad Provincial de Castilla, ubicado en su capital Aplao, cuya misión principal es liderar el proceso del desarrollo local.

La Subprefectura se encuentra presente en la provincia, los Gobernadores en los distritos y sus tenientes Gobernadores en los anexos; tienen la misión de velar, garantizar la seguridad y tranquilidad de la población, en coordinación con la Policía Nacional del Perú.

Presencia del Gobierno Regional de Arequipa, con dependencias como la UGEL Castilla, encargada de aspectos educativos, en los niveles, de inicial, primaria y secundaria.

La Red de Salud, Castilla – Condesuyos – La Unión, dependencia de la Gerencia de Salud del GRA, orienta sus acciones a atender la salud de las personas, su presencia en la provincia se da en cada uno de los distritos, a través de los centros y puestos de salud.

ESSALUD, entidad prestadora de servicios para las personas que se encuentran afiliadas y que prestan servicio al sector público.

Banco de la nación, SUNAR (Superintendencia Nacional de los Registros Públicos), Ministerio Publico, Juzgados de Paz, instituciones que tienen presencia en la provincia y cumplen su rol institucional.

SEDAPAR Y SEAL (agua y luz), también intervienen en la dinámica del desarrollo de la provincia, sin embargo el servicio que brindan es deficiente.

MINAG, cuya actividad principal está orientada a constituirse en el soporte técnico de la actividad agropecuaria de la provincia y ser centro de información para la producción y comercialización; en este sector se encuentran articulados PRONAMACH y SENASA.

### **III.2.2.- Organizaciones sociales**

JAAS, en el distrito de Aplao se tiene dos entidades que prestan servicio de agua y saneamiento, denominadas Junta Administradora de Servicios de Agua, Saneamiento, los mismos que tienen autonomía económica, administrativa y que son considerados como modelos de gestión.

Comisión de Regantes, organización vinculada a la actividad agrícola, que tiene como misión apoyar en la administración y uso del agua a la Junta de Usuarios, su capacidad organizativa tiene como base su reglamento, que estipula sanciones económicas o de servicio

Asociación de Productores, se pueden distinguir las asociaciones de Productores de Arroz, de papas, de vid, de piscos, de vinos, de productos lácteos, de productores de camarón, de truchas y de alpacas; cuya asociatividad posibilita mejores condiciones de relación entre entidades públicas y privadas.

COPAFAS, las mismas que se conforman en todas las instituciones educativas de la provincia, tienen la tarea de apoyar el buen funcionamiento del servicio educativo, su accionar permite mejoras en la infraestructura y en la calidad educativa.

Comedores Populares, organización promovida por las mujeres, de brindar los servicios de alimentación a las personas que viven en situación de pobreza y extrema pobreza.

Comité de vaso de leche, constituidos por madres, organizadas para apoyar la provisión de alimentos, con el propósito de dar una buena alimentación; los Comités funcionan bajo la supervisión de la Municipalidad Provincial de Castilla.

Clubes Deportivos, la actividad deportiva logra movilizar a la población de todos los distritos de la provincia, especialmente la práctica del fútbol, razón por la cual se cuenta con campos deportivos en la mayoría de los distritos.

### **III.2.3.- Organizaciones no gubernamentales**

Como COPASA, LABOR, CECYCAP, ASOCIACION PRO DESARROLLO HUMANO y FUNDACION KOLPING DEL PERU, entidad no gubernamental orientada al fortalecimiento de capacitación a mujeres, jóvenes y niños, en aspectos relacionados a la artesanía, profesiones técnicas, producción de alimentos, capacitación para la formación de microempresas y orientación familiar

### **III.2.4.- Instituciones Privadas**

Instituciones Educativas Privadas, que han permitido ofertar servicios de nivel inicial, primario, secundario y superior, constituyen una buena alternativa a la educación pública.

Empresas de Transportes, que brindan el servicio para el traslado cotidiano de pasajeros.

Empresas Mineras, como Buenaventura, Compañía Ares, Compañía Minera Zafranal

## **EJE IV:**

### **IV.- ECONOMIA COMPETIVIDAD Y EMPLEO**

#### **IV.1.- Principales actividades económicas**

El perfil de la economía en la Provincia de Castilla, es básicamente primario, Las actividades agrícolas, ganaderas y pesqueras son predominantemente extractivas, lo que corrobora el perfil económico, cuya producción está ligada principalmente al mercado local y regional y en segundo nivel al nacional e internacional.

En algunas zonas la economía es diversificada en otros se concentra en determinado sector productivo; es así que en la Zona baja predominan las actividades agrícolas y pesqueras, en menor proporción la actividad turística. En cambio en la zona Medio y Alta predominan las actividades agrícola, ganadera y las mineras que definen el perfil económico de estas zonas.

#### **IV.1.2.- Infraestructura de riego**

En la Provincia de Castilla se han identificado 297.5 km. de canales, que permite regar 19,460 Has., beneficiando a 11,855 usuarios de los diferentes Comités de Regantes, de distintos sectores, existiendo un mayor número de canales

rústicos; esto revela la importancia que le brindan los productores al sistema de riego en cada uno de los distritos y que está directamente relacionado con el uso y manejo del agua, y estos con los volúmenes de producción.

Los distritos de Machaguay, Uraca, Aplao, Pampacolca, Andagua y Huancarqui, tienen las áreas más irrigadas, sin embargo los sistemas de riego son deficientes y continúan siendo servidos por acequias o canales rústicos sin revestir, esta forma de uso del agua genera graves problemas de filtraciones y posterior erosión que afecta al medio ambiente, hecho que plantea la necesidad de una verdadera política de intervención en este sector en coordinación con los entes competentes.

#### **IV.1.3.- Actividad agrícola**

En la Provincia de Castilla, se da en dos espacios climatológicos. El primero en los distritos de Uraca, Aplao y Huancarqui, estas áreas son regadas por el río Majes, el segundo comprende la parte medio y alto-andina cuyos terrenos son regadas por agua proveniente de lagunas, ríos pero principalmente por las precipitaciones en época de lluvias.

Como consecuencia de la actividad agrícola en la Provincia, se registra un volumen de producción de 137,609.58 TM. De las cuales la mayor corresponde al distrito de Aplao, Uraca y Huancarqui, correspondiendo el 20.68 % a la Zona Media y el 1.17 % a la Zona Alta.

#### **IV.1.4.- Producción pecuaria**

La Provincia de Castilla tiene una producción pecuaria directamente relacionada con el cultivo de pastizales, su ganadería es fundamentalmente de vacunos, siendo esta la fuente económica de muchas familias, debido a que no solamente comercializan la carne de estos animales, si no también comercializan la leche a la empresa Gloria y Layve.

También se cuenta con la producción de quesos, mantequilla y yogurt, principalmente en los distritos de Viraco, Pampacolca y Machaguay, cuya producción es artesanal y sus productos se comercializan en la ciudad de Arequipa.

Otra actividad con la que se cuenta es la producción pesquera, teniendo como principales productos al camarón y la trucha, por ende son los productos que la Provincia de Castilla ha puesto mayor énfasis.

Dentro de la provincia de Castilla se encuentra la producción de piscos, vinos y aguardiente de caña, que actualmente se realiza en su mayoría de forma artesanal, sin embargo existen unas cuantas empresas familiares que están

empezando a implementar nuevas técnicas de producción, que consecuentemente les permite competir en el mercado regional y nacional.

#### **IV.1.5.- Producción Pesquera**

La actividad pesquera en la Provincia es significativa en Castilla Baja, por la producción del camarón, que en épocas de autorización de pesca, el promedio de producción en Castilla es de 9.69 toneladas de camarón anualmente (PDMPC, 2010). Las condiciones favorables como: las características climáticas, ubicación costera, la cuenca hidrográfica del Río Majes, permiten la producción del camarón que es un producto altamente cotizado. Sus flujos comerciales son dirigidos hacia los mercados de Arequipa y Lima en mayor proporción. Otro producto a considerar es la trucha y el pejerrey en menor proporción, son productos que permiten el autoconsumo y el abastecimiento del mercado interno.

#### **IV.1.6.- Minería**

En la provincia de Castilla la actividad minera cuenta con un horizonte estimado de producción de 30 años. Los minerales que se extraen son principalmente el oro en zonas aluviales. También se extrae el cobre, plata y plomo; las principales unidades mineras son Buenaventura en Orcopampa, Shila en Chachas, en Andagua se extrae el antimonio de forma artesanal y en Pampacolca existe el antimonio y uranio radioactivo. Ahora en Huancarqui se encuentra la minera Zafranal, con exploraciones de cobre y molibdeno.

#### **IV.1.7.- Turismo**

Castilla cuenta con gran potencial en los recursos naturales para el desarrollo del turismo vivencial y cultural, como el valle de los volcanes, en Adagua o el Cañón de Majes y restos arqueológicos como los petroglifos de Toro Muerto, entre otros, que constituyen productos de mayor atractivo en las últimas décadas, además se tiene los recursos arqueológicos, culturales, paisajísticos, gastronómicos, permaneciendo aún sin explotarse en su verdadera dimensión. Es importante destacar en este aspecto los esfuerzos que realizan las municipalidades distritales por recuperar tradiciones, costumbres y poder mostrar de manera asociada su verdadera riqueza. (Fuente: Planeamiento estratégico para la Provincia de Castilla-Arequipa- 2016, INEI, 2017, PDCPC 2008-2018).

#### **IV.2.- Crecimiento económico y empleo**

La población económicamente activa (PEA), está conformada por la población mayor de 14 años, y potencialmente disponible para desarrollar actividades productivas, que se encuentran laborando o buscando activamente trabajo. En el caso de la Provincia de Castilla, la PEA efectivamente ocupada alcanza el 48.67 %, mientras que la PEA en busca de trabajo solo el 1.58 %, adicionalmente a ello la población que no pertenece a la PEA es el 49.75 %.

# **PROPUESTA DEL PLAN DE GOBIERNO**

## **VISIÓN Y MISIÓN**

### **VISIÓN**

Ante las potencialidades con las que cuenta la Provincia de Castilla, nos proponemos establecer las bases para alcanzar el desarrollo y crecimiento económico, en un mediano y largo plazo, convirtiéndola en una de las provincias más competitivas, articuladas y progresistas a nivel Regional y Nacional; lo que coadyuvara a la mejor calidad de vida de la población, reafirmando siempre los principios, valores, tradiciones y costumbres que fortalezcan su identidad. La Visión se alcanzara basándonos en los valores de liderazgo, vocación de servicio, trabajo en equipo, responsabilidad y competitividad.

Para el 2022, Castilla será una de las primeras provincias productoras de camarón a nivel Nacional, además será reconocida como una de las provincias con mayor incremento de afluencia de turistas nacionales e internacionales, a nivel del departamento de Arequipa. Desarrollando su infraestructura y equipamiento de servicios, así como la innovación en la agroindustria del arroz, piscos, vinos, lácteos y fibra de camélidos, obteniendo beneficios en el nivel de ingresos, educación y salud de sus pobladores.

### **MISIÓN**

La Municipalidad Provincial de Castilla, tendrá como finalidad establecer los lineamientos institucionales que contribuyan al desarrollo de la población, promoviendo el desarrollo de actividades económicas relacionadas con la industria del camarón y el turismo; así como de su agroindustria del arroz, piscos, vinos, lácteos y fibra de camélidos, buscando el desarrollo integral y sostenible a través de alianzas estratégicas con organismos públicos, privados y la sociedad civil organizada, para mejorar la calidad de vida de sus habitantes, basándose en principios, valores tradiciones culturales y costumbres, reforzando su identidad.. Actividades que impulsaran el crecimiento de los centros poblados, implementando políticas para el saneamiento físico legal y titulación de los predios urbanos y predios urbano rurales, formalizando así el desarrollo urbano y rural de la provincia de Castilla.

## **PRINCIPIOS, VALORES Y LINEAMIENTOS DE LA POLITICA PROPUESTA**

Principios que constituirán la base de una buena gobernabilidad, permitiendo lograr los cambios propuestos.

### **RESPONSABILIDAD Y COMPROMISO**

Ante la limitada oportunidad de poder contribuir como profesional, en el desarrollo de la Provincia y ver a lo largo de los años que Castilla no ha alcanzado el desarrollo que se merece, aunándose a ello el clamor del pueblo que anhela que su Provincia alcance el desarrollo deseado, es que me he visto motivada a participar en política, porque estoy capacitada, tengo la formación profesional y la integridad personal para asumir este reto.

Es por eso que propongo una alternativa del Cambio, por el progreso de Castilla, con responsabilidad, compromiso e identidad plena con mi pueblo y mi Provincia.

### **TRANSPARENCIA EN LA GESTION**

Las acciones del gobierno Municipal, el manejo de los recursos y demás actividades serán de conocimiento público, permitiendo y/o facilitando el acceso a la información a través de la página web u otros mecanismos de información.

### **EFICIENCIA EN LA GESTION**

Se realizaran acciones tales como; implementar, evaluar, mejorar proponer el manejo eficiente de los recursos humanos, financieros y materiales de la Municipalidad, a través de la selección, evaluación y capacitación del personal municipal, teniendo en cuenta la capacidad profesional, la calidad de trabajo y el compromiso con la entidad.

### **HONRRADEZ**

Como principio fundamental, se tiene el compromiso de actuar con integridad, rectitud, salvaguardando el uso y destino de los recursos públicos, cumpliendo a cabalidad la función designada.

## **DIMENSION DE LA PROPUESTA BASADA EN:**

### **1.- DIMENSION SOCIAL**

#### **1.1.- EDUCACION**

##### **Problema identificado**

La educación como premisa para alcanzar el cambio en la provincia de Castilla, no ha considerado la complementación y/o implementación de la currícula actual, con cursos acorde a los nuevos tiempos y a la globalización. La limitada utilización de las herramientas informáticas, las redes sociales y la tecnología de punta, no han permitido estar al nivel de la educación que se requiere hoy, para una correcta inserción de la población estudiantil en el ámbito regional y nacional.

##### **Objetivo estratégico**

Impulsar la Educación moderna y de calidad, como la estrategia principal que permita alcanzar un desarrollo integral de la sociedad, mediante el fortalecimiento de valores y con la plena participación del Gobierno Local, la ciudadanía, las Instituciones Públicas y Privadas. Formando individuos capaces de pensar, discernir, decidir y contribuir en el desarrollo de la Provincia, lo que permitirá en un futuro, mejorar la calidad de vida a través de políticas planificadas para un mejor servicio en educación, deporte y cultura.

##### **Programas y proyectos propuestos:**

- Implementar acciones para complementar la currícula en los diferentes niveles educativos, de tal forma que el desarrollo de la niñez y juventud sea integral, a través de cursos que fortalezcan el desarrollo personal, la autoestima, el control y manejo de emociones, además del desarrollo físico a través de actividades físicas en las diferentes disciplinas, arte, danza, teatro, etc.
- Proporcionar las herramientas para la utilización del internet en cada una de las Instalaciones Educativas de toda la provincia, con la adecuada cobertura (banda ancha y fibra óptica) que permita el acceso a las redes sociales, con tecnología de punta, y estar acorde a la realidad y globalización que se vive en estos tiempos.

- Fortalecer el desarrollo profesional y personal de los docentes para el correcto desenvolvimiento de sus funciones dentro de los marcos de la realidad actual el avance, utilización de la informática y tecnología. Garantizando así el desarrollo eficiente en la gestión pedagógica, con capacitación permanente y actualizada.
- Incentivar actividades deportivas en las diferentes disciplinas, actividades culturales, artísticas con la plena participación de la niñez y juventud, para fomentar la competitividad, desarrollar la empatía, camaradería y la amistad. Implementando las instalaciones deportivas con la infraestructura necesaria para el completo desarrollo de las actividades propuestas.
- Implementar, crear, mejorar, replantear la curricular y carreras del nivel Técnico, profesional, para Impulsar la competitividad con el mayor número de carreras acorde a las necesidades y requerimientos de los diferentes sectores económicos, para una rápida inserción laboral de los jóvenes de Castilla.
- Fomentar actividades Deportivas, culturales, recreativas, para generar la integración de la comunidad y de la familia como ejes fundamentales de la sociedad. Implementando, mejorando y/o modernizando las instalaciones existentes.

## **1.2.- SALUD**

### **Problema identificado**

Deficiente y limitada atención en los servicios de salud, por diferentes factores tales como: falta de infraestructura e implementación adecuada, personal médico insuficiente, carencia de medicamentos.

Problema que se agudiza en los anexos alejados a los distritos, donde los servicios de salud son inexistentes o muy básicos. Convirtiéndose la pobreza en una barrera para el acceso a estos servicios, sobre todo en las zonas altas.

### **Objetivo estratégico**

Lograr que los Servicios de Salud lleguen en forma integral a la Provincia de Castilla, permitiendo que la población cuente con un servicio de salud de acuerdo a sus necesidades y contexto.

### **Programas y proyectos propuestos**

- Realizar una evaluación del Sistema de Salud, para implementar acciones conjuntas con el Ministerio de Salud, que permitan un mejor servicio tanto en la atención al paciente, la dotación de medicinas, la utilización de los equipos con tecnología de punta, el personal profesional y técnico adecuado, debidamente capacitado, mejorando e implementando las instalaciones existentes.

- Promover en coordinación con el MINSA, campañas de Medicina Preventiva, teniendo como modelo países desarrollados que han implementado acciones para la prevención de enfermedades, teniendo como resultado una población sana, consciente y con una proyección de vida saludable, reduciendo ampliamente el gasto al Estado.
- Promover e implementar campañas de salud y nutrición en los sectores más sensibles (niñez, madres gestantes y adulto mayor).

### **1.3.- SERVICIOS DE AGUA Y DESAGUE**

#### **Problema identificado**

El Servicio de Agua: Constituye uno de los problemas más relevantes de la Provincia de Castilla, existe insuficiente cobertura de servicios, en especial en localidades que se encuentran bastante dispersas y con poblaciones alejadas, mala calidad de la prestación de servicio debido a que predominantemente el agua que se consume no tiene el tratamiento adecuado, poniendo en riesgo la salud de la población. Deficiente sostenibilidad de los sistemas construidos, debido a limitaciones de carácter técnico, falta de mantenimiento de los sistemas actuales y/o porque la tarifas que pagan los usuarios no permiten cubrir los costos de mantenimiento.

Respecto al servicio de Desagüe, la problemática es mayor, un mínimo porcentaje de la población cuenta con red pública dentro de su vivienda, el resto aun utiliza pozo ciego o séptico, o lo que es peor no cuenta con ningún tipo de servicio.

#### **Objetivo estratégico**

Lograr que los servicios básicos (agua, desagüe), cubran las necesidades de la población de la provincia. Tratando de llegar a los lugares donde no existen, en forma proporcional al crecimiento urbano y poblacional. Lo que permitirá mitigar los posibles riesgos a la salud, permitiendo mejorar la calidad de vida que el pueblo se merece.

#### **Programas y proyectos propuestos**

- Gestionar la construcción de plantas de tratamiento de agua potable, en los distritos que carecen de este servicio.
- Ampliación y mejoramiento del sistema de redes de agua potable, en los distritos con crecimiento urbano-rural.
- Gestionar proyectos para dotar del servicio de Desagüe en los diferentes centros poblados de la provincia de Castilla, donde este es inexistente o limitado.
- Gestionar proyectos para la construcción de lagunas de oxidación en los centros poblados de los distritos de la Provincia de Castilla.

## **1.4.- SEGURIDAD CIUDADANA**

### **Problema identificado**

En los Centros poblados, el crecimiento poblacional, ha generado el incremento de hechos delictivos que riñen con la moral y buenas costumbres, violencia familiar, sexual, robos, proliferación de venta y consumo de drogas en los centros urbanos mayores.

En las poblaciones rurales el abigeato es una práctica común, así como el excesivo consumo de alcohol, sobre todo en la parte alta de la provincia.

A esto se suma el insuficiente personal policial, la falta de equipamiento y unidades de transporte, que no permiten el control y monitoreo de las diferentes zonas, problema que se agudiza por la falta de un sistema articulado entre el serenazgo y la Policía Nacional del Perú, ya que cada uno trabaja en forma independiente

### **Objetivo estratégico**

Fortalecer las acciones de Seguridad Ciudadana, para mejorar los niveles de seguridad, a través de estrategias de patrullaje, vigilancia, control, en coordinación con las instituciones, PNP y con la participación ciudadana.

### **Programas y proyectos propuestos**

- Proyecto de fortalecimiento de seguridad ciudadana, patrullaje, vigilancia y monitoreo con la implementación del equipamiento adecuado.
- Programa de sensibilización y organización de la población mediante comités de vigilancia en los diferentes centros poblados. .

## **1.5.- POBLACION VULNERABLE**

### **Problema identificado**

Existe un porcentaje a considerar de población altamente vulnerable, como son: personas de la Tercera Edad, población infantil, discapacitados, etc. Que no cuentan con el apoyo necesario, ante la falta de intervención efectiva de los diferentes programas sociales, personal capacitado, además del déficit de infraestructura especial como albergues, casas de reposo para el adulto mayor, cunas, guarderías, etc.).

Acrescentándose esto en los Centros poblados que están sumidos en el atraso, olvidados por los gobiernos locales.

## **Objetivo estratégico**

Promover el desarrollo de oportunidades en los grupos vulnerables mediante la generación de condiciones de equidad y la concertación entre instituciones públicas y privadas.

## **Programas y proyectos propuestos**

- Promover políticas de intervención para lograr que los Programas Sociales (Juntos, Pensión 65, Cuna más, Qaliwarma, etc.) lleguen a la población a la cual están direccionados, y que cumplan su objetivo de erradicación de la pobreza sobre todo en las zonas altas y de difícil acceso.

## **2.- DIMENSION ECONOMICA**

### **2.1.- AGROPECUARIO, AGROINDUSTRIAL Y PESCA**

#### **Problema identificado**

La Agricultura principal actividad económica, no ha logrado un mayor ni mejor desarrollo, por diversos factores tales como: Riego no tecnificado, deficiente, continúan siendo servidos por acequias o canales rústicos sin revestimiento, ocasionando pérdida de considerables cantidades de agua por filtración. La diversificación de cultivos tradicionales en pequeñas cantidades que solo abastecen el mercado regional. El poco interés para la transformación de productos con valor agregado, con una limitada visión de exportación. La presencia de acopiadores que establecen los precios del mercado desmereciendo la calidad del producto.

La Producción pecuaria en la Provincia es básicamente ganado vacuno, se realiza de una forma artesanal y precaria, además no cuentan con la cantidad necesarias de cabezas de ganado para que puedan reducir los costos que les generan la crianza. Esto se debe al poco empleo de tecnología y falta de capacitación e inversión en este sector, lo que no ha permitido alcanzar el desarrollo. .

La producción del camarón en Castilla es artesanal, aún no se cuenta con infraestructura adecuada para la producción del mismo en grandes cantidades y con técnicas de producción especializadas, a esto se suma la pesca indiscriminada, irrespetando los periodos de veda, la falta de concientización tanto de pescadores como consumidores, lo que está poniendo en riesgo la preservación de la especie.

#### **Objetivo estratégico**

Promover acciones inmediatas, para desarrollar, mejorar, preservar e impulsar las principales actividades económicas de la provincia, a través de políticas y

estrategias que vayan de la mano con la tecnología, para la industrialización de los productos, promoviendo la exportación y el manejo informático para poder tener acceso a la globalización y reorientar este sector, buscando el respaldo de las políticas de Gobierno.

### **Programas y proyectos propuestos**

- Replantear y continuar la construcción de defensas ribereñas para el encausamiento del río Majes.
- Gestionar el mejoramiento y la ampliación de bocatomas, así como el revestimiento de canales principales de regadío.
- Gestionar el proyecto de la represa de Cherja la misma que abastecerá a los distritos de Ayo , Chachas , Andagua , Chilcaymarca.
- Ampliación y mejoramiento del sistema de riego, con la construcción de reservorios de geomembrana, priorizando la parte alta de Castilla.
- Promover la capacitación e Innovación Tecnológica, para una mejor producción agroindustrial de vinos, piscos, leche, quesos, yogurt y fibra de camélidos.
- Programa de mejoramiento genético para ganado vacuno y camélidos sud americanos, así como la gestión para promover la construcción e implementación del Centro de Acopio y clasificación de fibra de camélidos.
- Programa de re poblamiento y conservación del camarón en el río Majes en el tramo de Ayo a Andamayo.

## **2.2.- TURISMO**

### **Problema identificado**

La desatención y abandono del sector Turismo en la provincia, pese a ser una Provincia rica en cultura, diversidad geográfica, con recursos y atractivos turísticos naturales y culturales únicos en la Región. No hay una adecuada difusión y promoción de los lugares o sitios turísticos, la falta de un Plan Turístico, debidamente planteado y ejecutado en el mediano plazo, la puesta en valor de las diferentes potencialidades turísticas. La falta de infraestructura (hoteles, restaurantes, etc.), la deficiente articulación vial, han limitado el desarrollo de esta actividad.

### **Objetivo estratégico**

Se dará prioridad a la actividad turística, implementando acciones inmediatas para evaluar el nivel de intervención en este sector hasta la fecha. Plantear, complementar y /o impulsar las políticas que permitan situar a la Provincia de Castilla como un destino turístico de primer nivel. Lo cual genera diversas actividades económicas, que están en función a las necesidades y atención del turista, tales como hospedajes, restaurantes, Servicio de transporte.

## **Programas y proyectos propuestos**

- Promover las acciones necesarias para la puesta en valor de los diferentes atractivos turísticos, y gestionar ante el MINCETUR, para la promoción y difusión nacional e internacional.
- Implementar las acciones para la utilización de las herramientas de informática e internet para facilitar el acceso a estos centros turísticos y su rápida localización.
- Mejoramiento de señalización de las carreteras y caminos de herradura, que tengan como destino lugares turísticos. .
- Gestionar la rehabilitación, remodelación y/o mejoramiento de los lugares con potencial turístico como: Posos de aguas termo medicinales, miradores, cataratas, santuarios religiosos, entre otros.
- Gestionar políticas de inversión para promover la construcción e implementación de servicios complementarios como hospedajes, restaurantes, etc. Para el correcto desarrollo del turismo en la provincia.
- Implementar acciones para la promoción del turismo en las diferentes zonas a través de eventos locales, nacionales e internacionales, como: festivales gastronómicos, piscos y vinos. Ferias y festivales agropecuarios, costumbristas, culturales artísticos, de la Provincia de Castilla.

## **2.3.-INFRAESTRUCTURA VIAL**

### **Problema identificado**

La falta de planificación estratégica del sistema vial, la no priorización de las vías articuladoras interdistritales con las provinciales y nacionales, la falta de vías de acceso a algunos centros poblados, así como la deficiente y deteriorada infraestructura vial existente; que no permiten la articulación e interconexión con la totalidad de los distritos que conforman Castilla, se convierte en el factor que limita el desarrollo de las actividades económicas, además que obstruye una real integración espacial dentro y fuera de la provincia, lo que conlleva a un limitado aprovechamiento de los recursos. A esto se suma el deficiente servicio de transporte público interprovincial y la informalidad del transporte local.

### **Objetivo estratégico**

Promover, concertar y ejecutar obras de infraestructura vial, en las zonas urbanas y rurales, que sirvan de soporte a las actividades agrícolas, productivas, comerciales, turísticas y servicios a través de la concertación entre la municipalidad, población e instituciones públicas y privadas.

## **Programas y proyectos propuestos**

- Gestionar proyectos viales para el asfaltado y/o mejoramiento, ampliación de las diferentes carreteras de la provincia, priorizando los tramos comprendidos entre: Andagua-Chilcaymarca, Chupacra (Tipan)-Pampacolca, vía de acceso a Tagre (Tipan), Capiza- Santuario de Uñon.
- Gestionar la apertura de carreteras nuevas para la integración de la provincia, tales como: Piraucho (Uñon)- Huasicac (Machaguay), Huami - Rituy (Viraco), Andamayo – Ayo – Choco.
- Gestión para la construcción del puente del Dique (Uraca) a Tomaca (Huancarqui).
- Mejoramiento de la carretera de acceso a Villa el mirador en Uraca.
- Mejoramiento y ampliación de la carretera desde el Camal Municipal de Aplao hasta Cosos, convirtiéndola en vía de evitamiento de carácter interprovincial (Aplao)
- Mantenimiento a los caminos vecinales de acceso a las zonas agrícolas en el distrito de Aplao.
- Construcción de vía peatonal de Aplao a Caspani.
- Mejoramiento de las calles y construcción de veredas en Aplao y en los diferentes anexos del distrito de Aplao.
- Apertura de nuevas calles en Aplao; prolongación de la Calle Zela y Prolongación de la calle Francisco Bolognesi. .
- Mejoramiento de calles y veredas en Aplao ciudad.

## **3.- DIMENSION AMBIENTAL**

### **3.1.-MEDIO AMBIENTE**

#### **Problema identificado**

La problemática está determinada por la mala práctica de diversas actividades y acciones que traen como consecuencia resultados negativos en diferentes sectores tales como: relaves mineros que afectan los ríos y la biodiversidad. La inadecuada quema de pastos, la deforestación y sobre pastoreo que se da en zonas altas, lo cual degrada los suelos y el medio ambiente, agravando esta situación la excesiva utilización de agentes químicos.

Además el crecimiento y expansión urbana de los Centros Poblados, genera una gran acumulación de basura, afectando la salud de la población y el medio ambiente.

#### **Objetivo estratégico**

Fomentar políticas y hacer cumplir la legislación vigente, para reducir al mínimo el impacto de la contaminación ambiental, que está afectando seriamente la

salud de la población. Promoviendo una gestión integral de protección al ambiente, biodiversidad y ecosistemas propios de la zona, que conserve el patrimonio natural y minimice los impactos negativos generados, buscando la sostenibilidad de la Provincia de Castilla, a través de acciones de conservación y promoción de una cultura ambiental entre los ciudadanos.

### **Programas y proyectos propuestos**

- Gestionar ante el Ministerio de Energía y Minas, la constante supervisión y control sobre los residuos mineros.
- Aplicar una política de reforestación en la zona alta de castilla, para mitigar los efectos negativos de contaminación.
- Promover una cultura de protección al Medio Ambiente, a través de las diferentes entidades comprometidas, para la concientización de la población en la preservación de los recursos naturales.
- Mejoramiento de las prácticas de manejo de segregación en la fuente de residuos sólidos, así como la ampliación del servicio de limpieza y recojo de basura en los centros poblados. .
- Gestión para la creación del relleno sanitario de residuos sólidos.

## **4.- DIMENSION INSTITUCIONAL**

### **4.1.- INSTITUCIONAL**

#### **Problema identificado**

Falta de liderazgo Municipal Provincial, los distritos están desarticulados y abandonados por el Centralismo. No hay representatividad, falta de autoridad. Líderes de las Organizaciones Civiles, no tienen conocimiento pleno de sus funciones y obligaciones ni de la legislación actual, Personal Técnico, administrativo de apoyo, no están debidamente capacitados para los cargos y funciones a cumplir, muchos de ellos no tiene el perfil profesional requerido. La falta de implementación y actualización de los planes institucionales y documentos de gestión tales como: ROP, MOF, CAP, PAP, RIC, no son aplicables a la realidad de la provincia. Por lo que la gestión municipal no llega a la población.

La falta de una política de intervención por parte de la Municipalidad como ente regulador, ha permitido el crecimiento urbano desordenado y desarticulado en los diferentes centros poblados de la provincia, la falta del catastro actualizado y la inexistencia de un Plan Director de desarrollo urbano- rural, han generado la insuficiencia de servicios básicos, que no pueden ser atendidos por falta de un programa adecuado de gestión gubernamental municipal, en proyectos de inversión pública.

## **Objetivo estratégico**

Fortalecer la institucionalidad de los gobiernos locales para un efectivo liderazgo del desarrollo, a partir de la integración de la ciudadanía en los mecanismos de concertación y promoción del desarrollo. Mejorando la eficiencia y calidad de los gobiernos municipales a través de la incorporación y desarrollo de tecnologías de gestión e información.

Además de promover el ordenamiento urbano y rural de la provincia de Castilla, a través de un plan de desarrollo concertado.

## **Programas y proyectos propuestos**

- Fortalecer la Institucionalidad local y garantizar una gestión responsable, eficiente y transparente en el uso de los recursos públicos, con una activa y organizada participación ciudadana.
- Impulsar políticas para la utilización de los recursos informáticos, tecnológicos y financieros para una gestión eficiente y eficaz.
- Implementar programas de fortalecimiento de capacidades en administración y gestión pública.
- Promover la participación efectiva de las diferentes organizaciones civiles y otras.
- Promover puestos de trabajo para la población local, a través de la ejecución de obras por administración directa en su mayoría y por convenios con instituciones públicas y privadas.
- Elaboración del Plan de Desarrollo Urbano y Rural de la Provincia de Castilla
- Elaboración y actualización del Catastro de los centros poblados de Aplao y anexos.
- Incorporación en el catastro y saneamiento de nuevos asentamientos urbanos del distrito de Aplao y distrito de Uraca.
- Implementación del portal de transparencia y comunicación con la población
- Propiciar la vigilancia ciudadana de las inversiones y en los presupuestos participativos.

**ARQ° LILIAN FANNY AMABLE ANDIA**  
**CANDIDATA A LA ALCALDÍA PROVINCIAL DE CASTILLA**

